

Mozambique à se procurer le matériel éducatif, médical et agricole dont ils ont besoin. Les faits montrent donc clairement quelle a été notre position au cours des années. Nous condamnons et continuerons de condamner le racisme et le colonialisme en Afrique australe.

L'évolution de la situation dans cette partie de l'Afrique au cours de la dernière année nous permet d'espérer une amélioration sensible de la situation. La succession d'événements dans les territoires portugais en 1974 a été si rapide et dramatique qu'elle nous rappelle les dangers d'un trop grand dogmatisme. Nous sommes encouragés par le processus de décolonisation entrepris par le Gouvernement portugais.

Très peu d'observateurs avaient prévu les changements qui se sont produits depuis un an en Guinée-Bissau, en Angola et au Mozambique. Personne ne peut prédire avec certitude quelle sera la situation dans le reste de l'Afrique australe dans un an. Il semble toutefois que le Gouvernement sud-africain tente sérieusement d'améliorer ses relations avec ses voisins par des moyens pacifiques. Dans le cadre de cette nouvelle politique, les Sud-Africains cherchent apparemment à amener M. Ian Smith à vider la question rhodésienne avec les éléments nationalistes. Nous croyons que les initiatives du Gouvernement sud-africain sont, dans une certaine mesure, une réaction tardive aux pressions que le Canada, de concert avec d'autres pays exerce sur l'Afrique du Sud. Nous croyons que ces pressions auraient été moins efficaces si nous avions ignoré les Sud-Africains et rompu nos relations diplomatiques avec eux, comme d'aucuns le suggéraient. En outre, nous osons espérer que cette volonté de l'Afrique du Sud d'améliorer ses relations avec l'extérieur aura comme corollaire à l'avenir une lutte énergique contre la discrimination raciale à l'intérieur.

Comme vous le savez, l'accélération de l'activité diplomatique canadienne en Afrique est récente, mais elle a été rapide. C'est seulement en 1957 que le Canada a établi sa première vraie mission diplomatique en Afrique noire, plus précisément à Accra. A cette époque, nous étions déjà représentés en Afrique du Sud et nous avions également une mission commerciale dans ce qui est maintenant le Zaïre. Il y a maintenant des missions canadiennes dans les pays suivants du Maghreb et de l'Afrique francophone: le Sénégal, la Côte d'Ivoire, le Cameroun, le Zaïre, la Tunisie, l'Algérie et le Maroc. Nous avons également de plus petits bureaux au Niger, au Mali et en Haute-Volta. En Afrique du Commonwealth, nous avons des hauts-commissariats au Nigéria, au Ghana, en Zambie, en Tanzanie et au Kenya. Nous avons également des ambassades en Éthiopie et en Afrique du Sud. Dans la plupart des cas, ces missions sont accréditées.